

1^{ER} NOVEMBRE

Tous saints !

Comme chaque fête, la Toussaint a son histoire et sa signification particulière. Dans l'Église romaine, il a fallu presque un millénaire avant qu'elle ne trouve sa place définitive dans le calendrier.



seulement des martyrs, mais aussi de tous les chrétiens qui sont passés de ce monde à celui de Dieu.

Vers la même époque, en 998, l'abbé de Cluny, Odilon, instaure une célébration de la commémoration de tous les défunts le 2 novembre. Comme, à l'époque, Cluny comptait plus de mille monastères répandus en Europe, la célébration des fidèles défunts s'est répandue dans tout l'Occident.

Une foule immense

Le 1^{er} novembre, la lecture de l'Apocalypse de St Jean (7,2-4.9-14) donne le ton à la célébration: "...J'entendis le nombre de ceux qui étaient marqués du sceau (le Baptême): ils étaient 144.000... Après cela, je vis une foule immense, que nul ne pouvait dénombrer, foule de toutes nations, races, peuples et langues. Ils se tenaient devant le trône..." Ce texte donne un enseignement capital: ce ne sont pas uniquement les chrétiens issus du judaïsme qui participeront à la

fête sans fin, mais aussi toutes les personnes, connues et inconnues, qui ont vécu leur séjour terrestre, parfois dans l'épreuve et les difficultés.

Les saints sont-ils des héros? L'évangile de la fête proclame ces paroles célèbres: "Heureux les pauvres de cœur! Heureux les doux! Heureux ceux qui pleurent, qui ont faim et soif de justice! Heureux ceux qui sont persécutés pour la justice..." (Mt 5,1-12a). Les saints se distinguent du commun des mortels. Ils ont pleuré, mais ont tenu bon. Malgré leurs épreuves, ils ont gardé la petite flamme de l'espérance. Ces gens ont donné le meilleur d'eux-mêmes, même s'ils n'ont sans doute pas été parfaits.

Située à la fin de l'année liturgique, la Toussaint poursuit la logique de la fête de Pâques. Elle symbolise l'aboutissement de toute l'œuvre divine: rassembler toute l'humanité, particulièrement l'humanité souffrante, en vue de la faire participer au triomphe du Christ.

✉ Jean-Philippe KAEFER

Une fête des martyrs apparaît en Orient au IV^e siècle, à l'approche de Pâques. En Occident, à Rome, cette fête n'est attestée qu'au début du VII^e. Au VIII^e siècle, une fête, non seulement des martyrs, mais de tous les saints, est célébrée en Angleterre au 1^{er} novembre, pour concurrencer une fête païenne qui célébrait le souvenir des ancêtres et donnait lieu à des festins fort copieux. Au X^e siècle, Rome adopte la date du 1^{er} novembre comme jour de la fête non

13 NOVEMBRE 2021

Ordination diaconale de Guillaume Giroul

Guillaume Giroul, séminariste depuis cinq ans, arrivera bientôt à la fin de son parcours vers le sacerdoce. Dernière étape avant l'ordination presbytérale: le diaconat. Le samedi 13 novembre à 15h, le jeune candidat de 26 ans sera ordonné diacre par Mgr Delville, évêque de Liège, en l'église Notre-Dame de Dieupart à Aywaille, dans l'Unité pastorale Ekklesia Aywaille-Sprimont où il effectue actuellement son dernier stage.

Guillaume Giroul est né le 4 juillet 1995. Aîné d'une fratrie de trois, il a passé son adolescence à Marchin. Après avoir fréquenté les écoles de Sainte-Marie et Don Bosco à Huy, il a fait une année d'études en sciences informatiques à l'université de Namur. A la suite d'une autre année de réflexion, il choisit de rentrer au séminaire en 2016.

La participation aux journées mondiales de la jeunesse à Rio de Janeiro en 2013 a été un premier déclic dans son cheminement vocationnel: "C'est dans ce lieu qui a rassemblé plus de quatre millions de personnes que j'ai eu mon premier grand bain d'Église. C'était une expérience d'universalité et d'ouverture qui me montrait ce qu'est l'Église dans sa réalité, sur le terrain. Nous ne sommes pas tout seuls!"

Une autre étape a été l'animation, tous les lundis soir pendant deux ans, d'une veillée de prière avec des jeunes de sa paroisse: "J'y ai ressenti la présence de Dieu dans ma vie. Cela m'a permis de côtoyer la Parole de Dieu, et de l'approfondir en petit groupe." Faut-il alors s'étonner qu'un des passages bibliques qui l'ont touché particulièrement est la description



Guillaume Giroul (et son petit frère Jean-Sébastien) lors de la rentrée académique du CDF de Liège.

de la vie des premiers chrétiens dans les Actes des Apôtres (2, 42)? "Les membres de la communauté étaient en effet assidus à l'enseignement des Apôtres, à la communion fraternelle, au partage du pain, et aux prières." Tout un programme de vie, auquel participera activement le futur diacre.

✉ Ralph SCHMEDER

Quoi de neuf?

SANCTUAIRE CORNILLON
HolyWins

Le dimanche 31 octobre de 14h à 18h, les familles et amis de la Communauté de l'Emmanuel et du sanctuaire de Cornillon (rue de Robertmont 2 à Liège) invitent les familles à participer à la 13^e édition de "HolyWins", la lumineuse fête de tous les saints! Les enfants sont invités à venir déguisés selon leur sainte ou saint favori. Au programme: grand jeu avec tous les enfants dans le jardin du sanctuaire; temps de prière adaptée aux enfants et goûter. P.A.F.: 10 €/famille.

Inscriptions par la page <https://bit.ly/holywins-liege> ou via Facebook. Contact: 0496/41.42.19 ou holywins.liege@gmail.com.

ESPACE PRÉMONTRES

Journée du catéchuménat

Le jeudi 11 novembre de 9h30 à 16h30 à l'Espace Prémontres (rue des Prémontres 40 à Liège), le Service diocésain pour le catéchuménat propose sa journée annuelle du catéchuménat aux catéchumènes et accompagnateurs sur le thème "Chrétien... oui mais avec d'autres". A la découverte de la foi, le chemin catéchuménal est aussi un apprivoisement ecclésial: il invite à tisser des liens avec la communauté des croyants.

Merci de vous munir de votre pique-nique (eau et café fournis sur place) et d'un masque buccal. P.A.F.: 7 € (gratuit pour les catéchumènes).

Plus d'information sur www.annoncerlevangile.be ou par mail à contact@annoncerlevangile.be.

JOURNÉE DE RÉFLEXION
La théologie par les pieds

En 2020, trois théologiens de la même génération nous ont quittés. Jean-François Grégoire, Thierry Tilquin et Jean-Louis Undorf avaient en commun de penser et de poser les questions théologiques à partir de leur enracinement dans des lieux frontières. Le 13 novembre de 9h15 à 16h30 dans les locaux de la CSC à Bouge (Chaussée de Louvain, 510 à 5004 Eghezée), le Cefoc (Centre de Formation Cardijn), le Centre Lumen Vitae, le Vicariat de la Santé du diocèse de Liège, Entraide et Fraternité et Action Vivre Ensemble organisent une journée de réflexion et de formation pour leur rendre hommage.

Programme complet et informations pratiques: www.cefoc.be/la-theologie-par-les-pieds; contact: info@cefoc.be ou 081/23.15.22. www.vivre-ensemble.be et sur leur page Facebook.